

# **¿El lenguaje es verdadero?**

Constanza P. Pomodoro

Pontificia Universidad Católica de Valparaíso

Presentación en Epistemología en Arquitectura y Diseño 2023

Profesor Arturo Chicano

27 de octubre 2023

## **Introducción**

La palabra es una de las vías por las cuales podemos comunicar lo que pensamos y sentimos. Cada persona tiene su propia manera de pensar y entender el mundo, así también su propia manera de comunicarse y entender las palabras usadas por alguien más. Son un tipo de vehículo que nos permite comunicarnos con otros. El lenguaje es el tejido de la comunicación y cada persona teje sus propios hilos de pensamiento y percepción del mundo a través de su interpretación. En el español las palabras tienen uno o más significados según el contexto, y así el contexto hace que le demos un sentido a cada palabra utilizada a través de las frases, frases compuestas de palabras que a su vez componen una conversación.

Las palabras son subjetivas, lo cual puede tener tanto ventajas como desventajas, la subjetividad puede provocar malentendidos o confusión, pero también abre puertas a la riqueza y variabilidad de significados disponibles al momento de expresarse. La amplitud de palabras definidas por la RAE, las palabras aún no identificadas y el modismo Chileno sumándole quizás alguna forma de expresarse que no sea a través de la voz (como el lenguaje corporal), todo ello a disponibilidad de la persona hace que el lenguaje sea exquisito. El lenguaje entonces, se podría decir que es un conjunto de medios o vehículos que conducen hacia la comunicación.

## **Comunicación**

La comunicación es la “forma” en la que un ser traspa información a un receptor. Como ya se mencionó se puede hacer ya sea a través de las palabras, modismos, lenguaje corporal, la escritura, el dibujo o algún otro medio de expresión. La comunicación significa conectarse con otro, lo cual implica un emisor y receptor. El receptor debe interpretar desde su punto de vista el mensaje entregado, esto significa que hace una lectura donde hay varios factores que pueden moldear la interpretación; El contexto (qué está pasando, dónde está sucediendo), el tono de voz del emisor

(está gritando, está susurrando, etc.), la emoción explícita del emisor (el emisor está riendo, está triste, etc.), el sentimiento del receptor (me siento irritado, me siento triste, etc.), la relación entre emisor y receptor (son amigos, son familia o son completos desconocidos). Cada factor puede variar e ir moldeando constantemente la interpretación del/los emisor/es.

### **El pensamiento y la cultura**

Las palabras son un medio de expresión de nuestras ideas, por lo tanto funcionan como una esponja, absorben tanto las ideas, intenciones y sentimientos. Son la manifestación del pensamiento, y todo ser humano es capaz de tenerlos. Sin embargo algo particular en un humano es que este se desarrolló profundamente en el lenguaje, y el lenguaje proviene de la cultura. Las personas buscaron la forma de expresar sus pensamientos a través del habla, sin embargo no solo emitían ruidos, sino que buscaron la forma de entre muchos llegar a un acuerdo del significado de un sonido en específico. De esta forma se va conformando una cultura, la cual con los años se desarrolló llegando a lo que hoy se conoce como el lenguaje y las distintas lenguas.

En la historia no siempre se tuvo un lenguaje tan compuesto como el que tenemos hoy en día, esto lleva a la pregunta ¿es el lenguaje algo real o es simplemente una invención? Pareciera que todo lo que sabemos sobre las palabras y sus significados no son más que una necesidad humana de establecer conceptos con sus estrictos significados, son invenciones que abordan una necesidad de comunicación y acuerdos para poder entenderse unos con otros. Nadie nace hablando ni escribiendo “correctamente”, un bebé emite ruidos instintivos que no son palabras, solo es una manifestación de lo que pasa por su cabeza o reacciones que le nacen simplemente. El niño crece aprendiendo lo que sus padres y familiares le van enseñando, la palabra “mamá” significa la imagen materna que tiene el niño, la palabra “comida” o “hambre” significa la manifestación de una necesidad, el “no” significa el

disgusto, negación o simplemente una reacción negativa a cualquier estímulo que sienta. Entonces si el lenguaje es adquirido y de forma casi obligatoria se podría decir, ¿qué tan real es?

### **¿Es verdad el significado de las palabras?**

Las palabras que provienen desde una idea, un pensamiento, algo intangible e inaudible. Si bien todo podría ser una invención humana, todo ello responde a una necesidad de comunicación, el ser humano crea su propio modo de conectarse a otros a través de sonidos, e incluso crea el diccionario para establecer el significado de cada palabra. El lenguaje es una verdad humana y solo humana. Un gato o un perro jamás va a comprender por ejemplo que lo retan por haber hecho algo “malo”. Porque el animal no ha leído ni el diccionario, ni le han enseñado que es lo que significa todo aquello. Lo que si va a entender es el tono que proviene de un sentimiento de su humano, el cual percibe como negativo.

### **La verdad**

Esto no quita el hecho de que el pensamiento en realidad no tiene lengua ni tiene forma, un pensamiento simplemente es. Y las palabras son un medio verdadero para comunicarlo, verdad en el sentido de que la amplia variedad de palabras permite tener precisión para explicar ese algo que aun no tiene una forma perceptible por otro. La verdad es un acuerdo de significados que dan forma lo más fiel posible a un pensamiento, si un otro comprende el mensaje expresado, es verdad y por lo tanto es una idea hecha realidad.

El lenguaje es real y es verdadero pues responde y manifiesta, hace realidad un intangible que habita en el interior de una persona. Es un medio para hacer realidad. No obstante, solo es real para los humanos o sea quien sea que comprenda el acuerdo humano entre el significado específico de cada palabra junto a todos los aspectos que pueden acompañarla, el contexto, tono de voz, sentimientos visibles, relaciones, sensaciones.

